

EL DEFENSOR DE CUENCA

SUSCRIPCIÓN

Capital, mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO II. NÚM. 30

Sábado 14 de Mayo de 1932

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

Administración: PARQUE CANALEJAS, 11, Tel. 162 X

FRANQUEO
COMPLETADO

EN ESTA HORA

MIRANDO A LA TIERRA

La Agricultura lo es todo en España, pregonaron siempre los que no la tuvieron en cuenta para nada.

El agricultor de la recia chaqueta no interesaba. Ni levantaba su airada voz de protesta ante la reforma de una tarifa arancelaria, ni conmovía con sus conflictos a la ciudad alegre y confiada. Madre generosa, la tierra española dió todo para las glorias de España.

El agricultor español, modelo de hijos fidelísimos, aprendió en el regazo materno a no negar nada a la Patria.

Y Agricultura y agricultor, dando cuanto son y valen siempre, pidiendo pocas veces—cuando en justicia pudieron pedir constantemente—su voz se perdió en el ruido de la gran ciudad.

Semejante estado de cosas no puede, no debe continuar. Un intelectual al estilo de hoy, hijo de la ciudad, que todo lo sabe, exige ser escuchado y atendido.

El mismo merecimiento debemos al agricultor. Con él habla el alma de la raza.

Los campos de Castilla, venero de incalculables riquezas, donde todo es laborar incesante, deben ser oídos, por lo menos, en el mismo plano que la ciudad.

La gran urbe moderna, mecida en la carroza del progreso, no tiene derecho a ser atendida con preferencia a la aldea solitaria de Castilla, asentada sobre la infinita grandeza de la tierra. La voz de la ciudad ha sonado muchas veces a egoísmo, y casi siempre, en vez de pedir, exigió.

La aldea ha dejado oír la suya, llena de generosos desprendimientos. En su lenguaje, la petición fué sustituida por la súplica.

No admitimos ciertas diferencias de trato, que pueden ser causa de la rivalidad entre la ciudad y el campo.

Queremos la igualdad en el mismo plano, puesto que ambos elementos son dos modalidades de un mismo todo esencialmente necesario a la vida nacional.

Ese estado de cosas proviene de que la voz de la tierra no salió de labios de sus hijos. Buenos, honrados, nobles, encarnaron su causa a quienes, por no haberla vivido, eran incapaces de sentir sus ansias y anhelos.

En esta hora en que se pretende transformarlo todo, renovar lo todo, a la tierra que trabaja se la deja al margen.

El agricultor no habla; ya obedecerá, dicen los que se llaman representantes de la nueva España.

Y debe hablar y manifestarse cuando se van a construir los cimientos sobre los que quiere asentarse el porvenir de la Patria.

Elementos principales en la actuación futura han de ser los hombres a quienes se concedan poderes para gobernar al pueblo en nombre de la ciudad y del campo.

Diffícil momento, que los pueblos castellanos y todos deben examinar en su verdadera importancia, resolviendo por sí, mirando a sus necesidades.

El representante de los pueblos de Castilla no debe ser más que el hombre importado por la casualidad política.

Interés grandísimo deben tener para que en adelante sea la resultante de las realidades morales, económicas y sociales de la tierra.

De esta manera el campo será oído, estará representado dignamente.

Obrar en distinta forma supone seguir ocupando la trasera de la carroza nacional, quien tiene derecho a ocupar el puesto preferente.

¡Agricultores de mi tierra! Meditad si no es hora de obrar con arreglo a los dictados de vuestra conciencia de hombres libres.

Vuestros procuradores, los hombres a quienes concedáis poderes, deben salir de vosotros mismos, ser hijos de una tierra generosa, que quiere ser defendida por ellos, ya que no fué por los extraños.

Hable la Agricultura, y ante la grandeza de su voz, que es afirmación, enmudezcan en su pequeñez los que se creen algo, por no haberseles puesto nada delante que les haya hecho conocerse tal y como son.

¡Labriego creyente, laborioso, honrado y patriota, despierta!

Dimas MADARIAGA.

La escuela neutra en la práctica

Han llegado hasta nosotros ciertos rumores, que de ser ciertos, implican un gravísimo mal y demostrarían la manera con que ciertas gentes entienden por la neutralidad de la escuela, convirtiéndola en un centro de corrupción de conciencias infantiles.

Parece ser que en una escuela de Tarazona, el maestro, o más bien un hijo de éste se dedica a dar lecciones antirreligiosas, con verdadero espíritu satánico, inculcando a los niños desprecio y burla de la Religión católica y de la devoción que en el citado pueblo tienen a una advocación de la Virgen.

Mala es la neutralidad confesional, pero peor es la parcialidad agresiva contra las creencias de la mayoría de las familias tarazonenses.

Ya que los padres de estos escolares no se atreven a denunciar hechos tan punibles, recogemos nosotros esta denuncia, para que, de ser cierta, merezca la sanción correspondiente, por parte de quien correspondiera o nos veríamos precisados a llevar el asunto por los medios que creamos lícitos y pertinentes.

So dan lecciones de toda clase de Bordeos económicos. GONZÁLEZ FRANCÉS, 8-2.º

Neón de AQUILES

AL PUEBLO DE CUENCA

Para el próximo domingo, 15 de Mayo, están convocadas las elecciones de Concejales para cubrir las vacantes que existen en el Ayuntamiento de esta Capital; y la organización política *Agrupación Ciudadana y Agraria de Cuenca*, se apresta a la lucha electoral, habiendo sido propuestos nosotros como Candidatos que aspiran a ser elegidos por la voluntad del pueblo de Cuenca, representantes suyos en el municipio.

Es preciso, pues, que en ese día, el nobilísimo pueblo de Cuenca, demuestre ciudadanamente, pero de una manera clara, rotunda e inequívoca, cuál es su modo de pensar y de sentir, respecto de la administración de la cosa pública, en la que tan directamente se halla interesado todo el vecindario, optando por uno de los dos términos del siguiente dilema: o de conformidad con que las cosas vayan por el derrotero de hacer en los municipios política partidista y de clase, con perjuicio de la buena administración municipal; o de protesta contra semejante estado de cosas, que desean ver sustituido dentro del vigente régimen republicano, por la iniciación de un camino de paz, concordia y trabajo, para que logrando la necesaria armonía de todas las clases sociales, se obtenga Justicia para todos.

Y por eso, nosotros los Candidatos designados, solicitamos el voto de todos los electores de Cuenca sin distinción alguna, para que nuestro triunfo en virtud de vuestro sufragio favorable, signifique el momento revelador de que esta Ciudad sigue Impertérrita cumpliendo con el deber de velar por igual para la prosperidad y el mejoramiento de todos sus hijos.

Los labradores, ven que los arbitrios desmesurados que sobre ellos pesan, no es camino apropiado para salir de su estado de ruina; los comerciantes e industriales, que su prosperidad mercantil está amenazada por las ventas que disminuyen y las contribuciones que aumentan; y los obreros, que están al borde de la miseria, a pesar del dinero que esporádicamente se gasta en trabajo que no es remunerador para poder seguir gastándolo, porque ninguna obra de las realizadas es capaz de producir el aumento de ingresos necesario para que la vida municipal se desenvuelva holgadamente.

Ha llegado la hora de meditar sobre todo eso, y demostrar en las urnas que hay que cambiar radicalmente la administración de vuestro Ayuntamiento, lo que podéis conseguir votando nuestra candidatura que en todo momento y con alteza de miras ha de representar, cuando menos, un freno certero y eficaz a una administración desordenada y poco previsora, que redundará en perjuicio de todos los vecinos.

Confiadamente esperamos el fallo inapelable del domingo próximo, con la emisión de vuestro voto en favor de las ideas que representamos.

José Echavarría,
Propietario.

José María Ortega,
Carpintero.

Juan Ramón de Luz,
Abogado.

Niceto Collado,
Empleado.

Manuel Alique,
Lcdo. en Ciencias.

José Roibal,
Mecánico.

Bagatelas

Hace unos días me encontré en la calle a un antiguo conocido mío. No interesa manifestar su profesión. Pueden los lectores fijarse en cualquiera: Industrial, comercial, literaria, científica, artesana, agrícola. Es lo mismo.

Mucho tiempo ha transcurrido desde que lo ví la última vez.

Y aunque entre los dos jamás ha existido amistad íntima, nos hemos guardado siempre las atenciones que una cortesía de mundo impone.

Después de los saludos de rubrica, surgió, como es obligado en estos tiempos, el tema político.

Comprendí al momento que mi interlocutor, nunca definido en política, se habría lanzado de lleno a uno de los partidos que usufructúan el poder.

—Pero, hombre,—le dije,—usted no se distinguió nunca como político activo.

—Tiene Ud. razón—me contestó—; he procurado siempre vivir en buena armonía con las personas influyentes en la sociedad, y no me ha ido mal. Pero no podía dedicarme con todas mis energías a la conquista de una posición holgada, y hasta brillante, porque se ponían ciertas trabas frente a mis proyectos.

Ya sabe Ud. que mis relaciones con clericales y con sacerdotes eran frecuentes, a causa de la autoridad que sobre mí ejercía... (Lector, disculpa que no escriba aquí el nombre o el cargo de la persona a quien se refirió, porque no lo oí con claridad); eso sí, era autoridad como de padre. Es más; el sentimiento reverencial que hacía él abrigaba, me hacía no percibir en mi interior los gritos de ambición, y las suaves auras de vanidad, que me impulsaban a romper aquellos ligaduras, que francamente eran buenas, sencillas, honradas. Pero desapa-

recieron esas ligaduras, y corrí a dar mi nombre al partido político en que milito actualmente.

—Pero, oiga usted, le interrumpí. ¿Y, ahora, qué relaciones tiene usted con los sacerdotes y clericales?

—Pues ninguna. Como su trato con ellos me crearía dificultades para alcanzar una mejor posición, porque los amigos políticos me fardarían de clerical y enemigo del régimen, y por otra parte he visto que los curas viven y mueren, casi todos, pobremente, he roto mis relaciones con todo lo que huele a sacristía, y procuro buscar pedafios para subir. ¡Hay que ser vivos!

Corté la conversación, me despedí, y seguí mi camino, recordando las últimas palabras de mi antiguo conocido. «Hay que ser vivos!» También recordaba los beneficios que le habían hecho los curas.

Y yo me preguntaba interiormente: ¿Es éste un vivo, un vivillo, o qué...?

P. G.

De Priego a Cañamares

IMPRESIONES

En este corto trayecto, que resulta un paseo alegre y maravilloso, marché llanura adelante por la hoz de Priego. Llevaba andado una parte de camino, cuando una niebla alta, densa y turbia, como humo de fábrica, iba resbalando por el horizonte, dando a los confines un falso matiz de tormenta. Contemplando estaba las tornasoladas nubes por donde el sol encendido se ocultaba, cuando entre el confuso chilloteo de los pájaros que revoloteaban en los árboles, reflejó en mi vista brillante en la alta cumbre el exconvento de San Miguel de las Victorias, en el cual se haya

el Santísimo Cristo de la Caridad que tanta devoción le profesa el pueblo, donde las madres católicas van a rendir los honores y a pedirle por las tristezas y amarguras. Admirando las rocas de piedra que parecían que en forma de plegaria se elevaban al cielo, continué lentamente mi camino. Admirando también los campos donde el pobre campesino va marcando en la tierra el surco de la felicidad. Hasta que allá en lo llano se divisó un caserío, casas oscuras lustrosas de humedad, deseminadas entre huertos y tierra de maíz ¡es Cañamares! Durante mi estancia visité la Parroquia de San Millán, cuyo párroco es D. Francisco Bueno, a quien el pueblo entero le considera. También tuve el honor de saludar a las bellas y simpáticas señoritas Teodora Crespo, Angeles Pebo y doña Leonor Valsalobre, maestra nacional.

Regresé en aquel supremo instante en que el sol, fúndose de rojas nubes, vibra de su encendido disco los últimos rayos de fuego que coloran las cumbres de los montes, y en que las almas, absortas ante las próximas tinieblas de la noche, repiegándose en sí mismas, parece que se elevan en alas de la plegaria a la contemplación de los sublimes misterios y las eternas verdades.

Poco a poco el sol hundió su enrojado disco, fué amortiguándose el confuso chilloteo de los pájaros, borrándose los matices de mil variadas florecillas, y la austera noche, tendiéndose soberana, cubrió de obscuridad montes y valles, mientras en el apacible azul del firmamento brillaban con su medroso resplandor las primeras estrellas.

JACINTO BUENO.

Priego, 1932.

Manifiesto Electoral

Ante las elecciones del 15 de Mayo

VOTAR ES UN DEBER

El próximo día 15 hay elecciones municipales en la capital de nuestra provincia: en Cuenca. Un deber ciudadano, fuertemente unido a otros deberes más importantes, llaman a cuantos figuran en el censo electoral a emitir su voto. Deber y obligación de todos es no faltar ese día; deber, obligación y necesidad es, que todos, absolutamente todos, acudan a los comicios a emitir su sufragio.

Todos deben votar; pero tú, lector católico, elector de la derecha, de ideas católicas, que ves amenazadas tus propiedades, tu comercio tu industria; ciudadano que en todo momento te quejas y te lamentas de los males que en poco tiempo ha caído sobre España, ¿dejarás de votar y te quedarás tranquilamente en tu casa sin emitir el sufragio y sin procurar aumentarlo con el de tus familiares, tus amigos y tus conocidos?

Si no votas el domingo, serás un mal ciudadano, un pésimo católico.

Si no votas por temor, te calificarán de cobarde, de asustadizo, caricatura de hombre y serás un ente, que no una persona.

Si no votas por egoísmo, no tendrás derecho a quejarte y a lamentarte de cuanto suceda, ya que tú nada hiciste para impedirlo; y tu egoísmo será el gusano que ha de roer tu conciencia, el argumento que te hará callar a la menor lamentación mujeriega que exhales.

Si no votas porque no tienes fe en nadie, es que tampoco tienes fe en ti mismo, que no eres nadie, que tú mismo anulas tu personalidad, como un ser sin ideales, sin entusiasmos, sin aspiraciones.

Si no votas por tener compromisos personales con otros contrarios a tu ideología, demostrarás tu pequeñez intelectual, pues te dasñas a ti mismo al disgustarte con tus verdaderos amigos, que son los de tus mismas ideas y caes en el mal, que totalmente tratas de evitar.

No te disculpes, no pongas excusas, ni trates de eludir el compromiso, que el domingo tienes la obligación, el deber de votar.

Si eres buen ciudadano, debes votar, cumpliendo así con un deber cívico, que enaltece y honra al que lo ejecuta.

Si te dices católico, debes votar, impidiendo que la ola antirreligiosa se adueñe de un baluarte más. Y no contradigas con que unas elecciones municipales no tienen importancia, que también dijeron no tenían importancia las del 12 de Abril y de ellas arranca el origen de nuestros males.

Si eres propietario, debes votar, para procurar salvaguardar tus intereses amenazados.

Si eres comerciante o industrial, debes votar, necesitas votar, para evitar que el Fisco, acuciado por una mala administración, clave sus garras en el cajón de tus ganancias.

Si eres obrero, debes votar, para impedir que sigas siendo material propicio a tus falsos redentores, que a tu costa viven, triunfan... y enchan; mientras que tú te ves amenazado con huelgas criminales, con cotizaciones forzosas y con largos periodos de falta de trabajo.

Si eres conquirente, debes votar y contribuir así al mejoramiento de la ciudad. Debelando por ella.

Por cualquier causa, por cualquier motivo que en ti concorra, debes votar; es preciso votar, sería lo contrario tanto como desertar a la vista del enemigo en el momento de comenzar la batalla.

Vota, pues, no traiciones a tus deberes, a tus intereses, a tus creencias. Cumple con una obligación sagrada, cada vez más apremiante, más necesaria y más urgente.

VIVA LA LIBERTAD!

CARTAS INGENUAS

CICLO DE CONFERENCIAS EN PALAFOX

XXVII

Este banquete celebrado en Madrid por los amigos de El Debate para festejar la re-aparición de este diario...

Paradójico, pero es cierto; en esta época, en que se nos está diciendo a todas horas, que es cuando se han roto las cadenas...

La libertad de que disfrutamos los españoles es de una flexibilidad, que como el junco se dobla a los caprichos de sus administradores...

En un punto se suspende un milímetro por miedo o pretexto de alteraciones de orden público y se consiente, en cambio, un socialista con espléndida cosecha de verdades y pedracos en obsequio de los oradores...

Volviendo la oración por pasiva, se ve la actividad cuando se aplica la libertad a favor de los izquierdistas. Mitines en los que se ataca a las bases fundamentales de la sociedad...

Sos dos medidas, o mejor dicho, diversas medidas, según el criterio y grado de secterismo de quienes las toma, caprichosos casi la totalidad, que dañan a la verdadera Libertad...

Hace algún tiempo que D. Antonio Maura (padre del otro Maura) dijo en una ocasión que la libertad se había hecho conservadora.

Ya no sé qué decirte, más de lo que te he dicho en otras cartas, que pa hablar maliciosamente de cuanto nos pasa ya no hay palabras y sí palabrotas...

También te digo que razón tienen pa enfadate con eso del Instituto de la Cataluña, que es pa desasepararse de España y se gobierna sola...

Con recuerdos a tu mujer, a quien deseo verla guena, te envía un abrazo tu buen tío,

Agapito Tordillo. Por la transcripción: Juan de Cuenca.

San Sebastián, en el que ca cual tiró de la manita pa hacer a la España cachos, con tal de llegar a ser ministros y mandar...

Después de agradecer la presentación y los aplausos con que es acogido, pone de manifiesto el orador que lo que allí ha congregado a todos los presentes es un mismo sentimiento de dolor...

Si España es todavía un oasis en el mundo es porque la familia española es una familia modelo, gracias a la mujer que ha sabido cumplir sus deberes...

En el aspecto político, cuya influencia directa se ofrece ahora a las mujeres, deben éstas aprender mirando las enseñanzas del pasado. En los años de dictadura...

Villablanca y Mayo de 1932. Mi muy querido sobrino: Lo primero que te digo es lamentarme de la enfermedad de tu Ursula...

Ya no sé qué decirte, más de lo que te he dicho en otras cartas, que pa hablar maliciosamente de cuanto nos pasa ya no hay palabras...

También te digo que razón tienen pa enfadate con eso del Instituto de la Cataluña, que es pa desasepararse de España y se gobierna sola...

Con recuerdos a tu mujer, a quien deseo verla guena, te envía un abrazo tu buen tío,

Agapito Tordillo. Por la transcripción: Juan de Cuenca.

San Sebastián, en el que ca cual tiró de la manita pa hacer a la España cachos, con tal de llegar a ser ministros y mandar...

Después de agradecer la presentación y los aplausos con que es acogido, pone de manifiesto el orador que lo que allí ha congregado a todos los presentes es un mismo sentimiento de dolor...

Si España es todavía un oasis en el mundo es porque la familia española es una familia modelo, gracias a la mujer que ha sabido cumplir sus deberes...

En el aspecto político, cuya influencia directa se ofrece ahora a las mujeres, deben éstas aprender mirando las enseñanzas del pasado. En los años de dictadura...

Clinica Oftálmica. (Con camas para operados) Cava Baja, 10.-Tel. 54271 MADRID DIRECTOR: Dr. JESUS GALINDEZ

Instrucción pública. Prórroga del curso en las Escuelas Normales. La implantación del nuevo plan de estudios del Magisterio...

Sobre suspensión de empleo y sueldo. Se ha dispuesto que las Secciones administrativas se abstengan de suspender de empleo y sueldo...

Peticion de los maestros interinos. Los maestros interinos han solicitado del Ministro de Instrucción pública ordene la formación de listas de interinos con derecho a la propiedad...

EN SERIO Y EN BROMA

La Semana Pedagógica

Estamos en plena fiebre pedagógica, o pedantológica, cual diría el certero humorismo del maestro Unamuno. Por todas partes surgen cursillos, conferencias, conversaciones y disquisiciones de un apastante saborcillo pedagógico...

Comenzará la algarazá Cultural (con K. amigo cajista), según señalan los programas, con una especie de invitación-el vals pedagógico, a cargo del señor de los Rios...

Cerrará la fiesta, nuestro simpatísimo amigo el joven Llopis, glorioso inventor de los cursillos que, sonriente y satisfecho y hasta gordo y lucido, hará un parangón entre aquellos oprobiosos tiempos en que andaba por Cuenca con los pantalones festerizados...

Están encargados del relleno, algún que otro elemento de la acreditada agencia de colocaciones y sociedad de bombos míticos, que con la tapadera de institución de cultura funciona en Madrid...

feccionamiento para los catedráticos que han demostrado ya su suficiencia, pasando por todas las pruebas necesarias.

En fin tendremos paciencia, que una semana pronto pasa. Y para terminar, nuestro saludo a los simpáticos semaneros, que solo anhelan les dejen en paz; y celebraremos sacaran algo de provecho de la tan cacareada semana...

Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza

Los aspirantes a ingreso en el Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza deberán recoger sus correspondientes papeletas de examen, desde el día 15 del actual hasta el día 31 inclusive, de cuatro a siete de la tarde.

ULLOA-OPTICO. GAFAS-LENTES. CAMERON, 14.-MADRID.

El día 30 del próximo pasado abril, a las cinco de la tarde, ante la nutrida concurrencia de Acción Feminina Popular (antes Nacional), —después de hecha la presentación del orador por la señora Presidenta D.ª Carmen Page de Allique con su magnífico discurso —dió una grandiosa conferencia D. José María Medina Togores, en el salón de las Escuelas de Palafox, y de la cual damos el siguiente extracto.

D. José M. Medina de Togores

Después de agradecer la presentación y los aplausos con que es acogido, pone de manifiesto el orador que lo que allí ha congregado a todos los presentes es un mismo sentimiento de dolor al ver las desgracias que se ciernen sobre España. Pero aun sintiéndonos y doliéndonos mucho por ellas, no pensemos que el remedio está en zaherir al adversario. Dejémosle con sus culpas y pensemos más en España y en nosotros; en la parte que nos cabe por la catástrofe que presenciemos; en lo que ahora mismo hacemos para poner remedio; en lo que obremos mañana con el mismo fin...

Si España es todavía un oasis en el mundo es porque la familia española es una familia modelo, gracias a la mujer que ha sabido cumplir sus deberes; y porque la familia es sana, tenemos esperanza de salvación, esperanzas fundadas al ver el fracaso de la ley del divorcio, para el cual apenas si ha habido demandas, y esas pocas hechas por matrimonios desavenidos que han querido dar estado legal a situaciones equívocas y difíciles. Pero en el momento en que se normalicen esos pocos casos, el divorcio no tendrá aplicación en España, porque la mujer, aun cuando sea ofendida, sabe sobreponerse a su desgracia y llevar la cruz con fortaleza, pensando en los hijos, a quienes salva de esta manera, sabe Dios de cuantos bochornos e infortunios. (Aplausos). Sin darse cuenta van trabajando de este modo las mujeres por España, salvando palmo a palmo todos los pedruzcos de la Patria española.

En el aspecto político, cuya influencia directa se ofrece ahora a las mujeres, deben éstas aprender mirando las enseñanzas del pasado. En los años de dictadura —que se podrá enjuiciar en la forma que se quiera, pero durante la cual España vivió en paz y con orden, dando impulso a la riqueza que se desarrolló alentada por un ambiente de tranquilidad —durante esos años de beneficio material dejamos en un abandono espiritual censurable a las clases populares, y así hemos presenciado ahora pueblos cristianos que de pronto aparecen enemigos del orden social, de la Religión, de las creencias. A este resultado, fruto de la desidia y de la comodidad, del egoísmo, todos hemos contribuido, todos en esto hemos puesto nuestras manos, y es justo que ahora lo purguemos y suframos las consecuencias. (Voces de ¡así es!) ¿Aprenderemos la lección? ¿Rectificaremos para lo sucesivo?

Desde arriba los gobiernos daban ejemplo procediendo con una falta de sagacidad que confunde. Ejemplo: En el último año de la Monarquía, D. Fernando de los Rios viene de profesor a la Universidad de Madrid, en virtud de un concurso ilegal. Y año tras año, durante muchos, vivieron con protección oficial entidades como la Junta para ampliación de Estudios, el Centro de Estudios Históricos, etc., orientados por los mismos hombres de la Institución Libre de Enseñanza, que allí propagaban sus doctrinas y afianzaban sus posiciones. Hacer esto por gobiernos que debieran defender el régimen y sus instituciones, era abrir la fortaleza al enemigo y poner en sus manos todas las armas. ¿Qué mucho, entonces, que viera lo que ha venido?

Si pensamos en el momento presente no se puede afirmar todavía que hagamos cada uno lo necesario para que este estado de cosas cese. Cuando las hogueras de tantos incendios han debido ser luz esplendorosa para que todos veamos bien lo que se nos prepara y comprendamos el alcance de nuestros deberes, se parase en los viejos hábitos de egoísmo, de apego a ventajas materiales, sin pensar que con esta conducta cobarde y suicida se va a perder todo, el interés y el ideal. (Grandes aplausos). Los políticos del nuevo régimen

están actuando de un modo insensato, al herir al pueblo español en lo que persiste en su espíritu más arraigado y más vivo: el sentimiento religioso. La Religión ha sido, al cabo de veinte siglos, el único elemento capaz de dar cohesión a la nación española; y cuando han querido prescindir de este aglutinante, se ha declarado la descomposición en la unidad del cuerpo nacional, surgiendo el separatismo. (May bien). Por eso estamos presenciando ahora ese gran movimiento de reacción, pero tenemos que precaver-nos contra algunos peligros. El primero no confiar que esto se resuelve con la aparición de un caudillo. Somos poco constantes; desconfiamos del trabajo de cada día, que tanto vale, y que consiste en buscar un nuevo adepto, en fundir una diferencia, en acercarse con cariño a los que se alejan por prejuicios... etc. Cosas menudas, que parecen nada, pero que entrañan una gran labor; en primer lugar porque nos educamos a nosotros mismos, y en segundo término porque sirven para acoplar los materiales necesarios para construir esta gran obra.

No creáis nunca que por una sustitución de personas va a cambiar todo de modo extraordinario. Para ello ha de transformarse primero la sociedad, merced a un trabajo de reconquista y de educación, que forje las grandes virtudes colectivas, que no son sino la suma de las virtudes individuales. Pensemos más bien que el hombre providencia somos cada uno de nosotros, y lo seremos en efecto si cumplimos nuestros deberes en todas las esferas de nuestra actuación; en la familia, en la profesión, en la vida ciudadana...

Que el entusiasmo con que las mujeres imaginan sus actuación política vaya cargado de la conciencia de su responsabilidad, pensando que están en mayoría y que van a decidir, por tanto, ellas los destinos de España. Que aporten a las funciones públicas los valores del sentimiento, propios de la mujer, y que hasta ahora permanecían ausentes; pero sin dejarse engañar por el corazón, obrando de un modo irreflexivo.

¿Cuándo llegará nuestra hora? No quisiera llevarnos al pesimismo, pero hemos de trabajar como si la situación actual fuese a durar muchos años. Después de una inundación, hasta que la corriente vuelva a su cauce y el agua se aclara, haciéndose limpia y cristalina, suele pasar algún tiempo. Debemos laborar con la vista fija en las convicciones, en el ideal, más que en el éxito; éste no depende de nosotros, sino de la Providencia, y Dios puede hacer que alcancemos pronto el resultado, o que tarde en llegar purificándonos en tanto por el sufrimiento.

Las mujeres actuaréis mientras haciendo uso del gran accendiente que Dios y la naturaleza han puesto en vosotras, no os dejéis arredrar por el prejuicio de que no es cosa de mujeres la política, tanto más, cuanto que vais a la política para defender y salvar los derechos de Dios, de la Iglesia, de la familia, de la Patria... como a una cruzada en que se juegan hoy valores de más transcendencia quizá que aquéllos que impulsaron a los cristianos de la Edad Media...

La concurrencia acogió las últimas palabras del orador con una salva de aplausos como tributo de admiración y agradecimiento al conferenciante.

Lecciones de Música

Lecciones de solfeo y preparación completa para el Magisterio. Una hora diaria de clase.

HONORARIOS: 10 pesetas al mes. LORENZO REDONDO. Alonso de Ojeda núm. 3, segundo.

Traslado y Nombramiento

Ha sido trasladado a prestar sus servicios como Director de la Prisión Provincial de Tarma, el que lo era de esta, D. Simón García Martín del Val, cultor escritor y periodista. Sentimos muy de veras la ausencia de tan buen amigo. —Para ocupar dicho vacante, ha sido nombrado Director don Agustín Barco Casado, que lo era de la Prisión Provincial de Huévia.

De nuestro corresponsal en Nueva York

EL CARDENAL MISIONERO

A la exquisita atención de un religioso de los Sagrados Corazones debo la sentimental oportunidad de leer la obra de D. Jesus Requejo San Román, con prólogo de Don Ramiro de Maeztu, titulada: «El Cardenal Segura», que constituye, al mismo tiempo que una documentada apología del perseguido Arzobispo Primado, una fuente de documentación histórica a la cual se referirán los futuros escritores y críticos de esta perturbada época de la historia de España. Nuestro elogio de un libro tan oportuno, reparador y digno de ser leído por todos los católicos y por los amantes de la verdad y de la historia, muy poco podría diferenciarse de las justas y merecidas alabanzas que se le han tributado; pero hay en dicho libro del Sr. Requejo San Román un aspecto que él trata de muy rápida manera y que nosotros respetuosamente deseamos comentar, porque constituye una de las facetas más ejemplares de la vida y carácter del Eminentísimo Cardenal Segura y Sanz, y es su encendido espíritu misionero.

Dice el Sr. Requejo San Román, en la página 117, que «aun de los Estados Unidos se reclamó la presencia del Sr. Cardenal para contrarrestar la propaganda protestante entre los emigrados españoles. Siento no poder ofrecer a nuestros lectores más noticias sobre este aspecto de la vida del Sr. Cardenal...»

Glósando las anteriores palabras podemos añadir lo siguiente: En distintas ocasiones—al visitar al

señor Cardenal en el palacio arzobispal de Toledo y en el de Cruzada, de Madrid, en nuestros frecuentes viajes a España—nos habló de la necesidad de asistir material y espiritualmente a los compatriotas que viven fuera de España, sobre todo en Francia y en los Estados Unidos, en donde por falta absoluta o escasez de sacerdotes no pueden cumplir con sus deberes religiosos. Terminadas sus famosas misiones por distintas ciudades francesas había proyectado ir a Orán, y más tarde venir a Nueva York para traer a los miles de españoles e hispanoamericanos, que viven en esta ciudad, el cordial afecto de la Patria ausente y una frase de amor de los hogares lejanos. Mostraba una como moderada inquietud por venir a los Estados Unidos en viaje de misionero y ponerse en contacto con sus compatriotas que trabajan y luchan en medios tan difíciles y distintos y reanimar en ellos las dulces memorias de los días del calor materno y de la tranquila aldea sonriente, y parecía gozarse en la visión remota de ver a sus hermanos, de hablarles, de recibir sus ruegos y peticiones, de ayudarles, de estudiar sus necesidades del alma y del cuerpo y de expresarles con cálidas frases de Fe y de Patria, que el Cardenal de Toledo había atravesado el mar para admirar en ellos a nuestra Raza extendiéndose y prolongándose más allá de las fronteras geográficas de veinte naciones hermanas.

Y creyendo que nosotros podríamos darle todos los informes necesarios para poder estudiar y organizar el vasto proyecto, nos preguntaba por los principales centros hispanos en los distintos Esta-

dos hasta California; cuáles eran las condiciones predominantes entre los obreros de habla española, a qué trabajos principalmente se dedicaban y, cuál era la capacidad de los templos en los cuales—de acuerdo con las autoridades de la iglesia en este país—podría él predicar en español en Nueva York, en Chicago, en Philadelphia, en Boston...

Su voz tenía como temblores de emoción oculta cuando hablaba de sus misiones en Francia y las que daría en los Estados Unidos; su tranquila mirada, serena como un remanso, brillaba con fulgores de caridad, como si se hallara ya en el púlpito de mármol de la catedral de San Patricio empezando la misión con estas palabras: Queridos hermanos...

Pero la visión no llegó a realidad y, en vez de venir a los Estados Unidos, la tempestad le obligó a tomar refugio junto al Padre de la Cristiandad. Terminaremos con estas palabras del autor: «Quiera el Cielo que esté cercano el día en que pueda continuar su obra misionera»...

Marcial ROSSELL.
Nueva York, Hotel Walton, Marzo 1932.

De Valdeolivas

También hoy, como ayer, y como mañana el pueblo honrado, el pueblo que sufre, ha ascendido la escalinata del Templo, ávido de emociones espirituales, poseído de ese ardor místico que, partiendo de Dios atraviesa el pecho y encuentra su término en Dios. Ha llegado desdeñando la impiedad, que si penetra en los Centros de cultura, atraviesa las Iglesias y llega a los altares, jamás profanará el alma nuestra; ha llegado dando una prueba de inquebrantable fe prendida en el espíritu de la raza brava y generosa.

La función de las Flores ha resultado brillantísima, como envuelta en ese fervor religioso prestado por el pueblo que no sabe claudicar; y que, exteriorizando su sentir llena las naves en derredor de las niñas inocentes que con sus vestiditos blancos parecen envueltas en un algo de virginal poesía; con esa blancura pura e impecable que parece hablar de tocas monjiles, de flor blanca de azahar, o también de misterio eucarístico.

Sólo se ha apreciado una diferencia de los años anteriores: el hecho de ir las niñas solas... sin la cariñosa compañía de la maestra; en esa soledad y abandono de las cosas en consecuencia del amorismo espiritual. Ha sido un proceso psicológico que conmueve a las almas que nacen con ese sello de espiritualismo impreso, y que, al crecer es como una dulce y sentida canción de cuna que lleva el recuerdo sagrado de una madre amorosa y de una virgen venerada.

Es un hecho con que la indiferencia no podía transigir y que la

conciencia del pueblo repudia con su frialdad sincera. La delicadeza de espíritu ha sido huida hondamente; pero el pueblo humilde y pacífico asiente y transige con la pasividad indiferente del que asiste a una representación teatral cuyo argumento «le hace sufrir», sin que por eso le prive de un cerebro libre e independiente para hacer su crítica.

La tarde lluviosa parecía armonizar en encanto campechano de la tierra castellana. El aire suave podía decirse que moría silencioso a las puertas de la iglesia, como una plegaria más. Las flores y los pájaros confunden sus cantos armónicos y misteriosos a la gentil Primavera en el aura suave de la tarde plácida. Y allí, en lo alto de la abigarrada torre, el reloj esparce las horas lentamente para que palomas y vencejos, asustados, revoloteen gráciles.

—¡Dulce vida!

JULIAN VACA DE MANUEL

Niño electrocutado
En Quintanar del Rey, el niño de 12 años, Casimiro García Martínez se subió a un pino para alcanzar nidos y con la cabeza tocó un cable de alta tensión quedando muerto en el acto.

Otra desgracia
En Valera de Arriba, y en el molino harinero propiedad de Fausto Sáiz, el obrero Trinidad Gabaldón Muñoz, se puso a afilar una herramienta del oficio, fué alcanzado por un barrón del molino y arrollado pereció el infortunado Trinidad.

Anclano muerto
En Villar del Humo, Jesús Ferrer Zomeño, de 81 años, apareció muerto en el corral de su propiedad, apareciendo con varias heridas en la cabeza, cara y manos. Créase que la muerte haya sido casual por haber podido sufrir un ataque cerebral y en su caída pudo producirse las lesiones con que apareció el cadáver.

SUCESOS

El lunes apareció degollado en su domicilio, calle de Colón, de esta capital, el vecino de 46 años Ricardo Cristóbal Polo. La noticia cundió bien pronto por toda la población y la policía dió principio en sus trabajos de indagatorias para esclarecer el suceso que, en los primeros momentos, hallábase envuelto en un gran misterio; pero bien pronto se desvanecieron todos los comentarios dando por resultado que Ricardo había sido asesinado por su amigo Mariano Corlitas Rosa, que todas las noches acompañaba, pues vivía sólo Ricardo para dor-

Buen negocio Vendo y res-paso establecimiento acreditado de ramo de comestibles. Razón: Plaza del Peso, 2.

Certificados penales precisos para convocatoria guardias, despach y presenta documentos.—AGENCIA GIL.—Jaen, 7, Madrid.

Biblioteca Diocesana Cuenquesa

Obras publicadas

1.º RELACIONES DE PUEBLOS DE LA DIOCESIS DE CUENCA.
Obra en dos tomos, con un total de 950 páginas que mereció ser premiada por la Academia de la Historia con la recompensa fundada por nuestro insigne paisano, D. Fermín Caballero; su autor, el académico de la citada corporación, Fr. Julián Zarco Cuevas.—Precio: 20 pesetas.

2.º JOSE DE VILLAVICIOSA Y «LA MOSQUEA».
Biografía de Villaviciosa, canónigo de esta S. I. Catedral, y Análisis de «La Mosquea», poema muy celebrado; obra debida al catedrático de la Universidad Central y académico de la Historia, D. Angel González Palencia.—Precio: 5 ptas.

3.º MISCELANEA CONQUENSE (Primera serie).
Estudios sobre Fr. Luis de León como poeta, Covarrubias, lexicógrafo; Alonso de Chirino, médico Hervás, polígrafo; Diego de Valera, y otros artículos históricos conquenses: su autor, D. Angel González Palencia.—8 pesetas.

4.º COLECCION DE DOCUMENTOS CONQUENSES.
Trabajo redactado por D. Timoteo Iglesias, secretario que fué del Excmo. Ayuntamiento, y publicado bajo la dirección de D. Angel González Palencia, a expensas de la referida Excmo. Corporación Municipal.—10 pesetas.

5.º ESTUDIO SOBRE FR. LOPE DE BARRIENTES. Obispo que fué de esta Diócesis.
Su autor, D. Claudio Galindo, catedrático de Historia en la Universidad de Valladolid, quien hace resaltar la grande influencia de Fr. Lope en el reinado de D. Juan Segundo, y en el gobierno de esta ciudad de Cuenca.—10 pesetas.

EN PREPARACION

Bibliografía de los escritores de Cuenca y su provincia, por el Padre Fr. Julián Zarco Cuevas; 10 tomos de unas 500 páginas.
Miscelánea Conquense: textos y artículos histórico-económicos, por D. Angel González Palencia.

LA CATALANA

Compañía de Seguros contra Incendios y Explosiones de todas clases; contra la pérdida de Alquileres, Riesgos Levativos; de Recursos y de Paralización de trabajo a causa de Incendio

Fundada en 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento
Domiciliada en BARCELONA - Paseo de Gracia, 2

Capital suscrito: Ptas. 5.000.000 - Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000
Reserva estatutaria: Ptas. 1.000.000

SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPANIA

Años	Primas	Siniestros indemnizados	Reserva de riesgos en curso	Reservas estatutarias y para eventualidades
1875	289.842'59	32.361'21	88.088'37	64.132'49
1885	484.095'40	230.658'08	161.091'25	342.421'08
1895	918.442'73	339.050'14	306.147'68	634.448'55
1905	1.721.879'91	812.178'75	573.626'74	849.713'89
1915	3.409.774'75	1.342.569'09	1.255.939'85	1.449.055'10
1925	16.799.939'15	8.539.214'17	6.120.634'15	2.100.000'00

Subdirección en Cuenca:
JOSÉ ECHAVARRÍA - AGUIRRE 3 PRAL. DHA.
Autorizado por la Inspección de Seguros en 14 de Julio de 1924

LA UNION Y EL FENIX ESPANOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL:
12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS

Completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos,
FUNDADA EN 1864

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios
—Seguros de valores.—Seguros de accidentes.
Seguro contra el robo y Tumulto popular
Subdirector en Cuenca: D. ANTONIO LEAL

OFICINAS: CALDERÓN DE LA BARCA, 29

GABRIEL CEBRIAN IBAÑEZ
FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS, TEJA, LADRILLO Y BALDOSIN

Piedra artificial, tubería para conducción de agua, depósitos, pilas, escaleras, decoración interior y exterior de edificios y toda clase de trabajos en cemento y escayola.

Venta de cementos de las mejores marcas, azulejos, rasilla, ladrillo hueco, cerámica, teja plana y baldosin catalán para azoteas.

Ramón y Cajal, 61, Tel. 133.—CUENCA
PRESUPUESTOS Y DETALLES GRATIS

ORNAMENTOS DE IGLESIA
CALLE DE LA FAZ, 9 - ARTEAGA - MADRID

Recomendamos esta casa para Mantos, Sábanas, Andas y cuanto se necesita para el Culto Divino

PAZ, NÚMERO 9, — MADRID

CARBONES

DE ENCINA :: CISCO
ZARAGALLA Y HERRAJ
:: LEÑAS ANTRACI-
TA :: HULLAS DE FRA-
GLIA Y VAPOR :: COK
DE GAS :: PUERTO-
:: LLANO :: ::

CASA GABALDON
DOCTOR CHIRINO, 3
(JUNTO A LA CASA DE SOCORRO)

CUENCA
SERVICIO A DOMICILIO

PENSION HELVETIA
— DE —
SANTIAGO VERA
ATOCHA, 103 al 107, pral.
MADRID
— TELEFONO 72.560 —

Esta casa tiene el gusto de comunicar a su distinguida clientela de Cuenca y su provincia, que pueden encontrar en ella pensión completa, desde 7,50 a 9 pesetas.

Tramita, metro y automóviles a la puerta de casa.

F. BIETO
ESCUULTOR-MARMOLISTA

Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento. Mármoles del país y extranjeros.

TALLERES Y DESPACHO
DIEGO JIMENEZ (antes Casablanca) CUENCA

¿QUEREIS ECONOMIZAROS UNAS PESETAS?

ANTES DE IR A NINGUNA PARTE, VISITAR LOS GRANDES
—|— TALLERES Y ALMACEN DE MUEBLES DE —|—

CELEDONIO VERA

Calderón de la Barca, 30 y 31
Y
Doctor Galindez, 18
CUENCA

ORTOS DE ARTISTAS

JESUS MOLINA, PINTOR RACIAL

Pintor racial que es lo mismo que decir artista que en la paleta pone el nervio de una raza...

Jacinto TORIO. Madrid.

DE LA PIEDAD ESPAÑOLA UNA LABOR BENEMERITA

Con fundado motivo espérase que el abnegado Clero español, de acrisolada piedad y de probado temple de sacrificio...

CUENTO

¡ ADIOS ! Era una noche sombría y triste de Enero. La nieve, cubriendo la tierra como un sudario fúnebre...

NECROLOGIA

El 11 de los corrientes entregó su alma a Dios, después de una larga enfermedad sufrida con resignación...

BOLETIN RELIGIOSO

Santeral y Caltos Día 15, domingo. Pascua de Pentecostés. Stos. Isidro Labrador, Juan B. de la Salle, etc.

Malas digestiones dolor de estómago, acedias, vómitos, flatulencias, diarreas en niños y adultos...

Contra el Estatuto Catalán

Además de varias personalidades que han elevado su protesta contra dicho Problema Catalán...

Administración de la Confirmación

Los días 23, 24 y 25 de Mayo, se administrará el Santo Sacramento de la Confirmación...

XXXI Congreso Eucarístico Internacional

Este Congreso se celebrará en Dublín (Irlanda) en los días 22 a 26 del próximo mes de junio.

Se vende o se alquila un Piano vertical seminuevo, marca 'Pernareggi y C.'

ASCENSOS

Han sido ascendidos a Porteros cuartos, D. Julián Viñuelas Garralón y D. Antonio Pérez Lafuente...

En Puebla de Almenara

El día 2 del corriente mes, hubo en dicha villa una manifestación nutridísima de mujeres...

BIEN VENIDO

Recibimos un atento besalameño del comandante militar y jefe de la Caja Recluta de Cuenca...

¡...Así es Moscú! Relato histórico contemporáneo del Comunismo Ruso POR J. DOUILLET

los obreros odia el comunismo y a los comunistas. Estos son los mejores situados y los más favorablemente pagados...

En cuanto a mí, no puedo sino afirmar y reiterar una vez más, que el obrero en la Rusia soviética vive en condiciones espantosas...

Las obligaciones contraídas por los comunistas respecto de los campesinos: ante todo, el reparto de toda la tierra...

El día 2 del corriente mes, hubo en dicha villa una manifestación nutridísima de mujeres para recoger la imagen del Santo Cristo...

Estas tierras se entregaron a concesionarios extranjeros; v. g.: la concesión Krup, en el Don, que mide varias decenas de millares de hectáreas...